

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Viernes 20 de Noviembre de 1891

AÑO XX

Núm. 5.660

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

REMEMBER

A grandes sorpresas y á notable atrevimiento nos tienen acostumbrados los que, á pretexto de la defensa de la libertad de comercio, han dispuesto durante muchos años la crisis honda y grave que nuestra riqueza sufre y que, como antes se manifestó en emigracion espantable, en aumento de los impuestos y en desmérito de la propiedad rural, tradúcese hoy en la perturbacion angustiosa que sufre nuestro crédito: á sin igual osadía y á impensados sucesos han conseguido amoldar la paciencia del país los que un día y otro han hecho de España una colonia comercial de las demás naciones. Y, sin embargo, nunca como ahora, rayó mas alto el atrevimiento ni la audacia pudo sorprender tanto. Suponed á un doctor recomendando su consulta médica en la losa sepulcral de sus difuntos clientes y no llegaría la despreocupacion al extremo que alcanza la de quienes, sobre las ruinas de la riqueza publica que ellos derrumbaron, sobre la depreciacion de nuestros fondos nacionales que ellos han contribuido á rebajar, sobre las angustias que nos rodean y los temores que nos asedian y los nuevos daños que nos amenazan, todavía osan con impudencia sin igual y con desenvuelto desparpajo preconizar como patriotismo su pertinacia en el daño y mantener como honroso apostolado sus funestos alegatos contra todo lo nacional y propio.

Hay que verlo para creer en ello, y aún, después de visto, parece ilusorio engaño del pasado mal y del presente triste. Nada mas cierto y evidente, con todo. Es del señor Moret la idea, feliz como todas las suyas y como todas ventajosa para los intereses nacionales, de que solo en la realizacion de las teorías librecambistas se halla la solucion á las dificultades actuales y solo en el concierto de tratados nuestro engrandecimiento futuro. Es del Sr. Moret el consejo, patriótico como todos los suyos y como todos respetuoso para la riqueza española, de que hay que sacrificar la fortuna de algunos industriales al bienestar de no sabemos quién. Es del Sr. Moret el concepto, práctico como todos los que expone y como todos oportuno para el crecimiento armónico de las fuerzas del país, de que España debe reducir toda su atencion á la explotacion de su suelo, al cultivo de sus campos, al fomento de sus viñedos, para obligado cange de sus riquezas naturales con los productos fabriles y manufactureros de los demás países.

No son estos los momentos mas apropiados para renovar la lucha de sistemas que parecia terminada por la funesta derrota que la nacion sufre. Demencia, y demencia suma semeja defender agenas relaciones que han absorbido, mediante facilidades en su favor creadas, toda nuestra potencia económica, todo nuestro poderío nacional, todo el oro de nuestros ahorros, toda la virilidad de nuestros músculos y toda la iniciativa de nuestra mente. No somos nosotros los preconizadores del trabajo pátrio quienes esa lucha renuevan: no somos los

que en ella iniciamos el ataque. Y ¡bien! Sea. Con nuestros cambios «al trece por ciento», con los fondos públicos en baja persistente, con nuestro desequilibrio monetario en el cual todo remedio es un problema insoluble, con nuestro comercio en angustias dolorosas, con nuestra marina reducida á pobrísimo cabotage, con nuestra agricultura abandonándose á las manos del fisco, con todo lo que vale y produce en extranjeras manos, con una série interminable de errores como bochornoso precedente y una inacabable série de daños como porvenir probable, aceptamos el reto. Ya que no rinden al libre-cambio los reproches de su conciencia, aplastarlo han los hechos con su fuerza innegable y su lógica rigurosa.

¿No? Pues repásense una por una, todas las causas ocasionales de nuestra presente crisis y en todas ellas veráse como único factor es este funesto sistema que ha puesto nuestros recursos todos á disposicion y en servicio de extraños intereses. ¿El alza de los cambios? Desde 1850 salda nuestro comercio general con un excedente en sus importaciones sobre sus exportaciones, á excepcion de solos siete años. Miles de millones en oro han ido desde España á compensar fuera de ella el desequilibrio de nuestro comercio. ¿Qué mucho que el oro haya emigrado y que esa deficiencia monetaria se traduzca ahora en la perturbacion de los cambios? Los que abrieron las fronteras para los agenos productos, abrieronlas tambien para nuestro numerario: los que solicitaron las conveniencias de otros países en contra de los intereses del país son los causantes únicos de aquel desequilibrio. Aquel oro reflúa á nosotros en solitud de empresas lucrativas y de empréstitos ventajosos, y aparentemente España nadaba en la abundancia y era general el fomento de nuestra riqueza. Nada de eso, sin embargo. Aquel oro venia en sed hidrópica de intereses y de productos, en succion creciente de mas numerario y en adquisicion fácil de lo mas valioso de nuestras minas, emporio del suelo; de nuestros ferro-carriles, regulador de nuestro comercio; de todas las empresas saneadas y de todos los rendimientos seguros. ¡Qué ha de ser anormal el alza de nuestros cambios! Podrá ser exagerada, podrá parecer imprevisible, pero es consecuencia rigurosa, fatal é inescusable. Prepararon su venida los que requirieron la produccion extranjera facilitándola: tras del producto, el pago; tras del pago, la emigracion del oro; tras la falta de él, el alza en el cambio.

¡Nuestros fondos en baja! Pero, ¿caso son factibles los milagros económicos? Mermados nuestros propios recursos y creciente el ilusionismo de una falsa riqueza preconizada á todas horas por los defensores de esa libertad de comercio, que sólo lo es para la ruina, hemos vivido en continuo derroche, suplénalo con empréstitos nuestra pobreza cierta. Todas las deudas imaginables han seguido á todos los impuestos posibles. En ansias de dinero hemos suscrito condiciones que entregaban al capricho ó á la presion del extranjero la estima de nues-

tro crédito. ¿Quiénes han sido los que á tales condiciones se han plegado? ¿Quiénes los que han mantenido la idea de que la grandeza de un país debía medirse por sus atenciones y no por sus recursos? ¿Quiénes los que han afirmado que España era bastante rica para vivir como tal y elevar su deuda á un ruinoso extremo? Pues esos, desorganizadores de nuestro crédito, son los responsables en primer término de esa baja que derrumba los valores españoles á persistente depreciacion. ¡Y aún se atreven á fiar á sus teorías la reconquista de las cotizaciones!

Todo cuanto se muestra en amargo daño, todo cuanto se vislumbra como peligro terrible, obra es de esos hombres funestos que desde 1868 vienen influyendo en la Hacienda pública y en nuestras relaciones comerciales en contra de los intereses del país. Ellos han lanzado al comercio á lo exótico, restando de los capitales españoles elementos necesarios para el fomento de la industria nacional, encaminando fuera de España lo que constituía el cambio mútuo de productos y desequilibrando la produccion con el consumo. Ellos han reducido á la nada nuestras importantes poblaciones marítimas, imposibilitando con la supresion del derecho diferencial de bandera el engrandecimiento de nuestra marina mercante, reducida ya á pasear el pabellon español desde la América del Sur á nuestras Antillas. Ellos han aumentado á lo infinito los impuestos, obligando al agricultor al abandono de sus propiedades, insuficientes los productos del suelo para las exigencias del Estado. Ellos han patrocinado la idea de fiar toda nuestra principal produccion á las conveniencias de un tratado, poniendo en servidumbre nuestra riqueza del pasajero interés de una nacion sola. Ellos, en fin, han unido la miseria al escarnio, invocando como consuelo de aquella un cosmopolitismo reñido con la tendencia egoista de las naciones y calificando, en bajo concepto, de mezquino trapo el emblema de la patria.

Lo respetable, lo grande, lo fuerte, lo digno, de estima y de respeto, todo lo que enaltece á un país, todo lo que lo coloca en orden preeminente y an elevado concepto ha ido cayendo á los golpes repetidos de nuestros utópicos librecambistas. Riqueza, crédito, prestigio fuera, desarrollo, todo se ha perdido en sus manos. ¿Qué resurreccion prodigiosa hemos de esperar de ellos? ¿Qué salvacion redentora de quienes á la ruina nos han conducido? No la esperemos de ellos; esperémosla de su recuerdo. Harto daño nos han causado. Acordémonos de él para evitar otros. La memoria del pasado debe ser prevision del porvenir.

LA CONFERENCIA PARLAMENTARIA DE LA PAZ

Roma 3 de Noviembre de 1891.—Hoy se ha verificado con gran solemnidad, en la sala de los Horacios y Curiacios en el Capitolio, la inauguracion de la Conferencia interparlamentaria, que no debe confundirse con el Congreso de la Paz, cuya

apertura tendrá lugar mañana.

Sabido es que á la primera de estas reuniones asisten sólo los senadores y diputados de Italia y otras potencias europeas con algunas de América, mientras el Congreso de la Paz está constituido de los mismos elementos que vienen formando estas Asambleas periódicamente reunidas en diversas ciudades europeas.

La Conferencia está presidida por el diputado Biancheri, que ocupa la de la Cámara de diputados de Italia, asistido del «sindaco» de Roma, duque de Caetani, y príncipe de Teano, que hace á los congregados los honores del Capitolio. Las sesiones sucesivas se celebrarán en el lindo Palacio de Bellas Artes.

Magnífico es el aspecto que presentaba el aula Máxima Capitolina, adornada con las banderas de las principales naciones del mundo, mientras el presidente del antiguo Senado romano y los funcionarios del Capitolio, con uniforme de gala, hacían los honores á sus huéspedes. Se habían inscrito para formar parte de esta Conferencia hasta 100 senadores de Italia y 300 de sus diputados, siendo también considerable el número de los representantes de los altos Estamentos de próceres ó los diputados de las diversas Cámaras pertenecientes á 18 naciones, contándose en estas brillantes representaciones muchos presidentes ó vicepresidentes de los Parlamentos del mundo.

En la lista de los españoles se ven, entre otros, los nombres de los señores Romero Robledo, Bosch, conde de Coello, Rancés, Silvela, Marcoartú y otros hasta la cifra de 40.

En la representacion del Reichstag alemán figura el nombre de Baeticher; las Asambleas de Hungría y Austria han mandado, con numeroso falange de sus miembros, á dos de sus vicepresidentes. Grecia cuenta á Bimirulis y Negroponte; Noruega al vicepresidente del Storting; Suiza ha creído deber ser representada por uno de sus consejeros de Estado, y lo mismo Rumanía y otras naciones.

Rusia y Turquía, que no tienen Parlamentos, estaban ayer representadas en la tribuna diplomática por sus embajadores, asistiendo muchos de las demás potencias en puestos especiales, como los había para las damas de la Reina y las Princesas romanas, dado que en esta festividad nacional, encaminada á altísimos fines, pueden verse reunidas las dos cortes del Vaticano y el Quirinal.

La representacion del Senado y del Cuerpo Legislativo de Francia es, de todas, la más numerosa, notándose algunos diputados del disuelto partido boulangierista, entre ellos el ya célebre Lagrange.

La Asamblea presenta solemne aspecto, y los congregados que hoy excedían de 500, serán en mucho mayor número cuando mañana empiecen las verdaderas conferencias en el Palacio de Bellas Artes, que también ha sido adornado pintorescamente. Para descansar de sus trabajos la Comisión directiva, de la que es presidente Biancheri y secretario el conde de Paudolfi

en union del presidente de la Municipalidad romana, duque de Sermoneta, y de Caetani y príncipe de Teano, les han preparado una serie de vistosos espectáculos, como son la iluminacion del Foro Romano y del Coliseo, una gran banquete en el Teatro Argentina, donde por vez primera dió Rossini su inmortal «Barbero de Sevilla», y esta noche misma una funcion de gala en el Costanzi, donde tiene lugar en obsequio de los congresistas, la tercera representacion de la nueva ópera de Mascagni, «El amigo Fritz».

La ausencia de los Reyes, que desde Monza van á Nápoles para la fiesta en honor del heredero de la Corona, promovido á general, y más tarde á Palermo para inaugurar la Exposicion, impide que haya recepcion en el Quirinal; pero, en cambio, los congresistas las tendrán bellísimas en los palacios de los príncipes Teana y Odescalchi.

La lengua adoptada por esta Conferencia es el francés, eleccion propuesta con galanteria por los representantes de Alemania. Cada nacion—Austria, Belgica, Dinamarca, Francia, Alemania, Grecia, Inglaterra, Noruega, Portugal, Rumania, España, Suecia, Suiza, Hungría, Italia, Honduras y Venezuela—tiene su presidente, su secretario y su orador oficial, siendo los de España el conde de Coello de Portugal y el señor Marcoartú.

El discurso del presidente del Parlamento italiano y de esta Conferencia internacional versó ponderando el nobilísimo fin de estas Asambleas, que iniciadas en Londres, continuando en Paris y teniendo su tercera reunion en Roma, han visto ir creciendo su importancia, á pesar de ciertas críticas que consideran inútiles los esfuerzos para la creacion de un arbitraje internacional que disminuya las tristes eventualidades de las guerras futuras, en holocausto de la justicia y de la humanidad.

Dijo que era grato ver consagrado á tan noble aspiracion de hermandad y afecto entre las naciones estas antiguas salas del Capitolio, donde, en los siglos de la Roma imperial, representantes de los pueblos venian á traer el tributo de su vencimiento y el impuesto establecido por las legiones victoriosas. El ejemplo que Italia ha dado, proclamando sus Cámaras los principios de este arbitraje internacional, ha sido seguido ya por otros parlamentos; y de esperar es que lo secunden igualmente cuantos se espantan ante la idea de lo que puede ser la futura guerra europea.

Se llama utopia—añadió—la reivindicacion de los más sagrados derechos de la humanidad, y el triunfo de las más sublimes aspiraciones y de los más elevados ideales. Pero utopia se llamó también al Evangelio, y grandes utopías ante sus generaciones contemporáneas fueron en un principio, Cristóbal Colon que soñaba un nuevo mundo; Galileo, que revelaba las grandes verdades astronómicas, y el gran Lincoln, que con su sangre obtuvo la abolición de la esclavitud, á la que responden el Congreso Africano ó Internacional de Bruselas.

De esta Roma, desde donde por tantos siglos se esparció en el universo la guerra y la violencia; y de estos viejos muros del Capitolio, recuerdo á la vez de tantas grandezas y desventuras va á elevarse hoy una voz de hermandad y de amor, de concordia y de paz.

Al discurso del presidente del Parlamento italiano sucedió el del «sindaco» duque

de Sermoneta quien, recordando los timbres de la Roma de los Césares y de la Roma cristiana, evocó la memoria de aquellas fiestas con que la República y el Imperio Romano celebraban el advenimiento de cada nuevo siglo, saludando, aun aquel pueblo de guerreros, la aurora de la paz, y siendo brillantísimas en este sentido las fiestas del siglo de Augusto, cuando las doncellas romanas y las vestales, en el templo de Apolo y en el Monte Palatino, entonaron una de las joyas de la musa de Horacio, anunciando el «canus magnus» de la paz, profetizado por los libros sibílicos y que, por desgracia, no llegó á resplandecer en el seno de la humanidad. Entonemos hoy—dijo—el mismo himno al terminar el siglo XIX augurando el triunfo del arbitraje nacional en el siglo XX.

El vicepresidente del Reichstag germánico, el doctor Eduardo Sues, miembro de la Dieta de Austria, el conocido diputado inglés Stanhope y el vice presidente del Senado romano, hablando cada uno en su lengua, auguraron para Roma la realizacion de tan bello ideal, declarándose el representante del antiguo Principado del Danubio hijo menor de Roma, cuyo Emperador Trajano dió su sangre á los antiguos romanos.

Invitando á hablar por el presidente, el conde de Coello lo hizo en italiano, y, con aplauso que repite la prensa de Roma, expresó el concepto de que pocas naciones del mundo hacían votos tan ardientes y sinceros por el arbitraje internacional y la paz de Europa como España, que colocada en sus confines, y en su situacion de estricta neutralidad, era lazo de union entre el viejo Continente y esa América que la empresa de Cristóbal Colon iba dando vida para la grandeza inmortal de sus dos patrias: Italia y España.

Testigo el conde de Coello, por la mision que entonces desempeñaba en Suiza y del otro lado de los Alpes, del magnífico éxito del arbitraje internacional que, bajo la presidencia del que lo era del Senado subalpino, el conde de Sclopis, impidió, ante los jurados de Ginebra, una guerra entre Inglaterra y los Estados Unidos, la cual habria sido no menos desastrosa en los mares que las sucesivas en el Continente europeo, auguraba que el siglo XX, partiendo la iniciativa de esta Roma cristiana, viese el universo coronadas de éxito las nobilísimas aspiraciones de la concordia del arbitraje de la paz.

Felicísimo fué el discurso que á nombre de Francia, que dijo mutilada, pronunció el conde Bouville-Maillefeu proclamando el derecho internacional y la amistad entre Italia y Francia, llamadas á ser faro de justicia y de libertad.

El presidente de los Estados generales de Holanda se asoció á estos sentimientos; como uno de los más elocuentes diputados de Bélgica, que dijo cuan ardientemente apoyaban las dos naciones flamencas esos esfuerzos de una paz que para ellas era tan preciosa, colocadas, como estaban, entre las dos potencias cuya actitud entrañaba peligros que solo el arbitraje internacional puede conjurar.

El consejero nacional de Suiza, doctor Carlos Gubat, hablando en nombre de un país neutral libre asilo de todos los viajeros del mundo, á quienes tendia la mano de hermanos, recordó la iniciativa que se debe á Helvecia en tantas obras humanitarias, de las cuales era la más noble el respeto á los heridos y á los que, en los campos de batalla, se consagran á la obra nobilísima de ampararlos y protegerlos bajo la cruz

que ostenta la bandera de Suiza.

Hablaron igualmente diputados de Hungría, miembros del Stating de Noruega, un elocuente orador de la Asamblea griega, que lo hizo en la lengua de Homero, y los presidentes de los grupos de Dinamarca y de Suecia, invitando á sus colegas á jurar una propaganda constante en favor de la paz del mundo. Concluyó esta serie de inspiradas oraciones con la lectura de un mensaje del doctor Franz Smolka, presidente del Reichstag de Austria, en el que, manifestando el sentimiento de no poder asistir al Congreso de Roma por estar abierto el Parlamento de Viena, enviaba el augurio de que el contacto personal entre los representantes de tantos pueblos contribuiría á acabar con el antagonismo entre las naciones europeas.

ALCANCE INTERNACIONAL

Los anarquistas y la Exposicion

Telegrafian de Chicago que á consecuencia del nuevo vuelo que van tomando los anarquistas de aquella ciudad, hay en ella mucho temor de que con su conducta puedan llegar hasta á comprometer el éxito de la futura Exposicion Universal Colombiana.

En vista de esto declara oficialmente el comité de la misma que no hay que temer nada, pues solo se trata de manejos de los envidiosos de Nueva York, enemigos encarnizados del certámen por la sola razon de tener éste lugar en aquella ciudad, y añade, que los jefes socialistas Weissman, Sutter y otros dos de menos importancia, fueron enviados de Nueva York para que con sus agitaciones se produzca el pánico en perjuicio de la próxima Exposicion.

Los enemigos de ésta propalan, en efecto, las especies de que en Chicago no hay garantía de vidas y haciendas.

Sucesos del Brasil

Dice un cablegrama de Washington que el ministro brasileño en aquella capital no ha recibido comunicacion alguna oficial de su Gobierno con referencia á los disturbios que se dicen tienen lugar en el Brasil lo que hace suponer, cuando menos, que el estado de cosas en la república no es tan serio como se quiere suponer.

Otros telegramas no oficiales dicen, sin embargo, que el señor Castilho, gobernador de Rio Grande, se ha decidido á unirse á los insurrectos y que el cañonero «Camden» se ha pasado también á aquellos.

La revolucion en la provincia de Rio Grande va ganando rápidamente terreno. El general fonsquista Isidoro Gonzalez, ha sido derrotado por los separatistas que, victoriosos y en número de 5.000 hombres de todas armas van avanzando hacia el Norte.

Sucesos de Chile

Telegrafian también de Washington que el subsecretario de Marina; mister Fracy, ha enviado al almirante Bronson, que está en Acapulco, el telegrama siguiente: «Diga V. E. ¿si es ó no cierto que V. E. invitó á algunos oficiales chilenos para que presenciaran á bordo del «San Francisco» el desembarque de las fuerzas chilenas en Quinteros? y si V. E. ó alguno de sus oficiales ó tripulantes de su buque fueron en aquella ocasion á Valparaiso para dar noticia de lo presenciado por V. E. ó por cualquiera persona perteneciente á la gente del buque de su mando?»

Anteayer se recibió en el ministerio de Estado la contestacion siguiente:

«No invité chileno alguno á bordo del «San Francisco», y si solo algunos oficia-

les extranjeros, de los cuales aceptaron mi invitacion solo algunos oficiales alemanes.»

Ninguna persona que tenga que ver con mi barco ha dado las noticias que se supone puesto que la del desembarque en cuestion se sabia ya en Santiago y en Valparaiso antes de que zarpára de la segunda de aquellas dos ciudades.

Otro telegrama de Santiago de Chile, via Galveston, dice que la desavenencia surgida con respecto al nombramiento de los miembros que deberán constituir el Consejo de Estado, ha sido arreglada amistosamente y retirado en consecuencia los ministros la dimision que tenían presentada al presidente del Gobierno provisional y que ha producido muy buena impresion en toda la republica la actitud amistosa y pacífica que han tomado los Estados Unidos para con la nacion chilena.

Accidentes marítimos

Telegrafian de Nueva York que procedente de Rotterdam y despues de haber tenido una malísima travesía acaba de fondear en aquella rada el vapor «Obdam». La salvacion de este buque ha sido, á lo que parece, un verdadero milagro, habiendo tenido, empero, á bordo, algunas desgracias personales y averías de poca consideracion.

Poco despues de haber salido de Southampton para Nueva York el vapor alemán «Spree» y á una distancia de 13 millas de aquel puerto inglés declarose el fuego en la despensa á pesar del pánico que se apoderó de los pasajeros, y gracias á la energia del capitan y demás gente de á bordo, pudo dominarse rápidamente el incendio á costa de algunos heridos, contusos y averías de escasa importancia.

Cincuenta ahogados

Dice un cablegrama de Scranton (Pacífico), que á consecuencia de la rotura de un juego de bombas se inundaron anteayer los pozos de las minas de Legetts Creek ahogándose cincuenta mineros que se hallaban trabajando en ellos.

Antes que pudiera llegarles los socorros, les llegaba ya a aquellos infelices el agua al cuello. Sólo se salvó de la catástrofe uno que, habiéndose desmayado, flotó y fué extraido con vida por sus compañeros.

Revolucion en Polonia

Telegrafian de Varsovia que los labradores polacos continúan insurreccionándose y que armados de picos, palas y azadones, están saqueando y cometiendo toda suerte de excesos.

A pesar de haber sido desterrados más de 2.000 insurrectos á Siberia, el Gobierno ruso es casi impotente para dominar el movimiento.

En el distrito de Balta la han emprendido ahora los revoltosos contra los judíos, cuyas viviendas y propiedades destruyen en gran número.

Anteayer hubo entre los labradores y la tropa un choque en el que quedaron copados los primeros, llamando la atencion que no se hicieran prisiones.

Lafargue resulta ser cubano

Telegrafian de Paris que ha causado viva excitacion en aquella capital la noticia publicada por un periódico local de que Lafargue, el diputado socialista recién elegido por el departamento del Nord no sea francés, sino español.

El nuevo diputado puede, sin embargo, probar que, aunque nacido en Cuba, es súbdito francés por serlo también sus padres y estar la partida del nacimiento de su

hijo registrada en el consulado francés de aquella ciudad antillana.

Un galéslo

Telegrafian de París que el comité encargado de la erección de un monumento en honor de Gambetta, ha recibido de un patriota tcheque el telegrama siguiente: «Rendimos homenaje al espíritu del ilustre patriota francés que tan amigo fué de los esclavos. Los fallecimientos de Gambetta y de Skobeleff perjudicaron mucho nuestra causa, pero Cronstadt ha hecho renacer nuestras esperanzas, pudiendo repetir en alta voz nuestro antiguo lema: Siempre fieles á la Francia, viva Francia.»

La catástrofe financiera de Berlin

Telegrafian de Berlin que el conocido banquero de Charlottenburgo, Mr. Maass, acaba de presentarse espontáneamente á la policía berlinesa confesando haber defraudado los fondos que le tenían confiados sus clientes. Además de una suma de 20 000 marcos pertenecientes á la Tesorería de una cofradía destinados á la construcción de una iglesia en honor de la emperatriz Augusta, otros 10.000 marcos pertenecientes al comité encargado de honrar la memoria del príncipe Federico Carlos; ha estado aquel banquero á 150 pequeños «rentistas» que tenían depositados sus fondos en la casa de Mr. Maass.

Al entregarse el banquero al comisario de policía le dijo textualmente: «Arrestadme, soy un miserable ladrón.»

El «pasivo» de Mr. Maass se eleva á un millón de marcos.

Un acto de valor

Dice otro telegrama de París que ayer ocurrió un curioso incidente en el ferrocarril de Versailles.

Al pararse el tren en Ville d'Avray bajó el maquinista á untar una parte de la locomotora, y mientras estaba en lo mejor de su tarea, dió el jefe de estación la señal de marcha.

Creyendo el fogonero que la seña había partido del maquinista, abrió el disparo del vapor poniendo en marcha el convoy. Una de las ruedas de la locomotora, dando un porrazo al untador, le rompió el brazo derecho. Apesar de esto, quiso el herido montar en la máquina y dirigir al fogonero hasta llegar el tren á su destino, disponiendo que uno de los mozos de la estación ocupara durante el viaje el puesto de aquél.

La tierra de promision

Telegrafian de Burdeos que procedente del Havre recaló ayer en Panillac el vapor «Pampa», que se dirige al Río de la Plata, y que con destino á la República Argentina se embarcaron en el mismo 900 pasajeros; 800 de ellos son judíos rusos que van á colonizar las tierras compradas recientemente en aquella parte de América por el baron Hirsch, y que éste llama, cuando se dirige á sus hermanos de secta, «la tierra de promision.»

Gacetilla

Sigue el desbarajuste en el servicio telegráfico, pues en todo el día de ayer no recibimos parte alguno de nuestro servicio particular, y de los que hemos recibido hoy algunos fueron expedidos en Madrid el día dieciocho, es decir, que nos han sido transmitidos con dos días de retraso. Otros en cambio han sido más afortunados; pues, según parece, telegramas expedidos en Madrid el mismo día dieciocho, algunos minutos después que los nuestros,

llegaron á su destino en el día de ayer.

De seguir de esta manera estarían demás los hilos eléctricos, porque las noticias que por ellos se nos trasmite, las recibimos con posterioridad al correo que nos las trae ya ampliadas. Y si esto acontece en estos días que disfrutamos de un tiempo primaveral, ¿qué será cuando nuevos temporales afecten la rapidéz de las comunicaciones telegráficas?

No podemos menos de llamar una vez más la atención del señor Director general de Comunicaciones sobre las anomalías que pasan en el ramo que le está confiado.

Han terminado en Palma las oposiciones á escuelas de primera enseñanza vacantes en esta Provincia, entre ellas la de niños de Mercadal.

Ignoramos las calificaciones del Tribunal, mas noticias que tenemos por fidedignas nos permiten afirmar que fueron muy lucidos los ejercicios practicados por nuestro amigos el joven maestro D. Cristóbal Riudavets, de Alayor, esperándose, por lo tanto, que habrá merecido uno de los primeros números y que obtendrá plaza.

Vivamente celebraremos que así sea.

Se anuncia para la semana próxima la venida del Ilmo. Prelado diocesano á esta ciudad. Parece que S. I. piensa permanecer varios días entre nosotros. Lo celebraremos.

Según «El Sóller», se firmará estos días la escritura social de la «Compañía de Navegacion» que se establece en aquella villa y será interesada en el nuevo vapor que ha de sustituir al «Ciudad de Ciudadela».

¡Adelante!

Al pasar esta mañana por la carretera de S. Clemente un carruaje la caballería se ha espantado, yendo á caer á la cuneta de dicha vía pública. Los pasajeros han sufrido varias pequeñas contusiones.

En Palma se han recibido una porcion de cajas conteniendo fusiles destinados á la guarnicion de aquella plaza y á la de Mahon.

En la mañana de hoy ha tomado posesion en Ciudadela de su cargo de Canónigo de la Santa Iglesia Catedral de esta Diócesis D. José Vidal.

El vapor-correo «Nuevo Mahonés» fué ayer portador de una preciosa imagen de talla de la Virgen en el misterio de su immaculada Concepcion, que ha adquirido la asociacion de Hijas de Maria en la ciudad.

Continúa en la vecina isla la exportacion de cerdos cebados. El vapor «Palma» en su último viaje á Barcelona se llevó 500 de las mencionadas reses.

Esta mañana han reñido dos muchachos que estaban jugando, infringiendo el uno á su compañero una herida en la cabeza.

Al hallarse anoche un carretero descargando en la plaza del Claustro el cargamento de paja que había conducido en su vehículo, se rompieron las cuerdas que sujetaban la carga, cayéndose desmayado al suelo, y causándose fuertes contusiones en la cabeza y manos. El paciente fué al punto auxiliado por algunos vecinos.

Ha fracasado el proyecto de formar una Compañía lírica que actuára durante la presente temporada en el Teatro Principal de Palma.

Mal año para los dilettanti palmesanos.

Por el Ministerio de Marina se ha dispuesto de R. O. que no ejerzan las industrias marineras las que se hubiesen borrado de la inscripcion marítima.

En el vapor-correo del martes son esperados varios hijos de esta isla á quienes ha correspondido el licenciamiento en virtud de la R. O. del Ministerio de la Guerra recientemente publicada.

En la Administracion de Correos de esta ciudad se hallan detenidas las siguientes cartas:

D. Rafael Talenti, Tomás Palliser, Catalina gili, Catalina Roig, Abelardo Martí.

Llamamos la atención sobre el anuncio Montepio Nacional de imposiciones, ahorros y préstamos para las quintas que en otro lugar de este número publicamos.

Noticias marítimas

Vapores Trasatlánticos.—El «Isla de Mindanao» salió de Santander el 13 para Liverpool.

El «Reina María Cristina» salió del Havre el 13 para Santander.

El «Alfonso XIII» salió de Veracruz el 13 para la Habana.

El «Buenos Aires» llegó á la Habana el 13, procedente de Puerto Rico.

El «Ciudad Condal» llegó á Nueva York el 14, procedente de la Habana.

El «Méjico» salió de La Guaira el 14 para Colón.

Telegrafian de Vancouver que navegando la corbeta inglesa «Sarah», de Jarmouth en Nueva Escocia, de Manila para Port Townsend, se perdió frente al cabo Carmah, refugiándose en el faro de igual nombre todos los tripulantes menos dos que no sabiendo nadar se ahogaron.

A bordo del crucero «Castilla» fondeado en Cavite, Filipinas, se declaró un incendio, que si bien de primera intencion se temió adquiriese grandes proporciones, el arrojó de toda la tripulacion hizo que fuese dominado en pocos momentos.

En las Palmas de las Islas Canarias han llegado el crucero inglés «Wye» y el buque escuela de guardias marinas franceses «Iphigenie».

Seccion Religiosa

Santo de hoy

San Félix de Valois, confesor y fundador
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Providencia en S. Francisco.

En la Iglesia de San José, mañana sábado termina el devoto y solemne Triduo de Cuarenta Horas que los Asociados Josefinos dedican todos los años en el mes de Noviembre al Patriarca S. José: se descubrirá S. D. M. á las 6 de la mañana con misas rezadas; por la noche predicará el reverendo Sr. Curapároco de Ntra. Sra. del Carmen, después se verificará, por el interior de la iglesia, la procesion bendicion y Reserva.

Santo de mañana

La Presentacion de Nuestra Señora.

Telegramas

DE **El Bien Público**

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 18.—10 n.

El Sr. Cánovas continúa celebrando conferencias con los personajes más significados de la política y la banca, sobre las cuestiones económicas que absorben la opinion general del país.

Hoy ha conferenciado el presidente del Consejo con el Sr. Camacho por espacio de dos horas.

El proyecto que el Sr. Silvela presentará á las Córtes, divide la Península en trece regiones, teniendo cada una un Consejo regional, superior en atribuciones á las Diputaciones provinciales.

Madrid 18.—10 15 n.

Los valores públicos han sufrido un nuevo descenso, y el descuento en los cambios ha subido hasta al catorce por ciento.

Se anuncian desastres financieros en la Bolsa al hacerse la liquidacion á fin de mes.

El hombre político italiano señor Crispi ha manifestado que en breve se retirará á la vida privada.

Madrid 19.—9 30 m.

El Banco de España admitirá desde mañana en negociacion los cupones de la deuda perpétua que vencen en primero de Enero, y desde el día veinte y tres se pagará el cupon á los interesados que tienen títulos en depósito con garantía.

Madrid 19.—10 50 m.

El periódico «El Globo» inserta algunas declaraciones del Sr. Castellar, negando las versiones que le atribuyen deseos de ratificar los asertos emitidos en su discurso del día siete de Febrero de 1888, sobre los presupuestos en tiempo de paz y en tiempo de guerra.

Niega además el eminente tribuno la intervencion que le suponen con los republicanos para crear un poder parlamentario.

Madrid 19.—11 55 m.

Lotería.—Celebrado el sorteo en el día de hoy, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

15433—140.000 pesetas			
31954— 80.000 »			
2857— 60.000 »			
12501— 20.000 »			
	Con 3.000 pesetas		
7519	25246	24195	1000
1533	22970	21708	8832
19797	18470	21822	30213
22597	2472	30574	30680
4761	30686	7654	21491
5464	26573	19596	21705
16054	22434	13840	

COTIZACIONES

Barcelona 19.—4 40 t.

4 por ciento Interior.	70'25
4 por ciento Exterior.	00'00
4 por ciento Amortizable.	00'00
Billetes Hip. de Cuba 1886	103'40
Id. id. id. 1890	94'12
Banco Hispano Colonial	53'60
Ferro-carril de Francia.	00'00
Ferro-carril del Norte	52'35
Id. de Orense.	00'00
Ferro-carril de Almansa	139'00
Id. de O. B. y Francia	60'37
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	34'00
Id. de Almansa.	00'00
Obligaciones C. Trasatlantica.	00'00
Cubas nuevas	00'00
Oblig. Ayunt.º de Barcelona.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	8 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	balde » » »

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 1 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 28 de Noviembre.

Ha de constar de dos series de 28 mil billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas y distribuyéndose 613.200 pesetas en 1.385 premios para cada serie, de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
22 de 2.500	55.000
1957 de 300	317.100
99 aprox. de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 80.000 pesetas	29.700
99 aprox. de 300 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 40 mil pesetas	29.700
99 de 300 ptas. para los 99 números restantes de la centena del premio de 40.000 ptas.	29.790
2 aprox. de 2.500 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor	5.000
2 id de 2.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	4.000
2 id. de 1.500 para el premio tercero	3.000
1385	613.200

SORTEO DE NAVIDAD

Se han recibido ya y puesto á la venta en esta Administración los billetes para el sorteo que debe celebrarse el 23 de Diciembre próximo.

PREMIO MAYOR

Tres millones de pesetas

Precio del billete entero 500 pesetas
Id. de la fracción ó décimo 50 idem

Mahon 11 Noviembre de 1891—El Administrador, Diego de la Torre.

Alcaldía de Mahon

REEMPLAZOS

Los próximos domingos días 22 y 29 del corriente, de nueve á doce de la mañana, serán revistados todos los individuos del ejército comprendidos en la Real Orden de 10 de Septiembre último que aún no hayan cumplido esta obligación en el presente año.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los interesados y á fin de que tengan presente que el último día del actual termina el plazo de dos meses señalado por dicha Real Orden para la revista citada.—Mahon 17 Noviembre 1891.—El Alcalde, Juan Orfila.

D. Pascasio Nogales Isturiz Juez

Municipal de esta ciudad, encargado del Juzgado de primera instancia de la misma por traslación del Sr. Juez propietario.

En virtud del presente edicto se anuncia que Jaime, Juan y Bartolomé Castell y Petrus fallecieron en la villa de Alayor día diez y seis de Marzo de mil ochocientos seis, dos de Septiembre de mil ochocientos ocho y siete de Octubre de mil ochocientos diez y seis respectivamente sin haber otorgado testamento ni otra clase de última voluntad dejando como únicos herederos á saber: el primero á sus hermanos Juan y Bartolomé, el segundo al Bartolomé y éste á sus tres hijos Pedro, Margarita y María



DOÑA

CATALINA TRIAY Y FARRA

Viuda del Doctor D. José Fargas, Abogado

HA FALLECIDO

Á LAS 5 DE LA MAÑANA DE HOY

Á LA EDAD DE 92 AÑOS

R. I. P.

Su hija Doña Josefa, su hijo D. Jaime y demás familia, al participar á sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan tengan presente en sus oraciones el alma de la finada.

El entierro ha tenido lugar á las cuatro y media de esta tarde.

Casa mortuoria, calle de S. Alberto número 4.

Mahon 20 Noviembre 1891.

Castell y Vidal, cuya declaración en el mencionado sentido ha solicitado Antonio Jover y Castell; y en virtud de lo dispuesto en el artículo novecientos ochenta y cuatro de la ley de Enjuiciamiento Civil por el presente se llama á los que se crean con igual ó mejor derecho á las expresadas sucesiones para que comparezcan en este Juzgado á reclamarlo dentro de treinta días contaderos desde la inserción del presente edicto en el Boletín Oficial de esta provincia.—Mahon once de Noviembre de mil ochocientos noventa y uno.—Pascasio Nogales Isturiz.—Ldo. Juan Trémol Esno.

Tercera subasta pública

El día 26 del corriente á las 11 de la mañana, serán vendidas sin sujeción á tipo por voz del pregonero en las Oficinas del Centro General de Negocios, tres quintas partes indivisas de la casa situada en esta ciudad, calle de Isabel II, núm. 27, pertenecientes á los menores D. Antonio D. Nicolas y D. Sebastian Borrás y Cardona, por haberlo así acordado el Consejo de familia de su tutela en junta celebrada en el día de ayer. El pliego de condiciones y documentos que constituyen la titulación de la finca se hallan de manifiesto en la expresada Oficina.—Mahon 12 Noviembre de 1891.—El tutor, José Carreras.—V.º B.º—El Presidente, Pedro Papecludi.

Subasta

En el despacho del Notario D. Pedro Orfila calle de San Jorge número 23, el día 22 del actual á las once de su mañana se venderá en licitación berval y á voluntad de su dueño las fincas siguientes:

1.º Una viña con casa de recreo y otras dependencias contigua á la carretera que de Mahon conduce á Ciudadela y en las inmediaciones de esta ciudad.

Y 2.º Una pieza de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca de la carretera expresada.

Dicho Notario enterará de los títulos de propiedad y condiciones de la subasta, debiéndose advertir que la venta de cada una de las fincas se verificará por separado.

Buñuelos

Se encuentran todos los días en el horno de la calle de San Jorge n.º 14, hasta el día 20 de Diciembre, al precio de 20 céntimos de escudo los 400 gramos.

MIEL de Menorca á 32 céntimos de escudo los 400 gramos.

CALENDARIOS DE PARED para 1892

BLOQUES SUELTOS
Librería, G. Bals.—Hannover, 29.

Colocacion

Se desea un joven de 23 años ya en clase de mozo de café como en calidad de cocinero. En esta imprenta informarán.

Hojas de servicio
Fes de vida
Certificados de origen
Listas de embarque
Libretas de alquiler
Declaraciones de contribucion.

En la imprenta de «El Bien Público».

Pérdida

El martes por la noche se perdió por la calle de la Arravaleta y Plaza del Carmen una charpa color de rosa. La persona que la presente en la imprenta de este periódico además de las gracias recibirá una gratificación.

TALONARIOS

PARA LA RIFA DE NAVIDAD
Se hallan de venta en la imprenta de EL BIEN PÚBLICO, calle del Bastion, núm. 39,

Almanaques de las Islas Baleares
PARA 1892

Se han recibido y se hallan de venta en la Imprenta de la calle del Bastion número 39, al precio de

DIEZ CÉNTIMOS DE PESETA UNO

HERNIAS quebraduras) curacion radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON; BRAGUERO céntrico regulados y de PELOTA automática y OCLUSOR oestriectivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídase el folleto: Carmen, 84, 1.º—Barcelona.

Nodriz

Una mallorquina, leche de siete meses, desea encontrar criatura para amamantar. Vive calle de San Lorenzo, núm. 84.

Sociedad cooperativa La Mascota
TIENDA 3.º—ARRAVAL

Salvado, maíz y habones, á precios ventajosos.

MONTEPIÓ NACIONAL

IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS PARA LAS
QUINTAS

Autorizado por Real Orden de 30 Junio de 1889. Direccion Calle de San Honorato 1 (esquina plaza San Jaime) Barcelona.

Próximo el día del sorteo que tendrá lugar el 13 de Diciembre, se admiten suscripciones hasta las 5 de la tarde del 12 víspera del mismo.

EL MONTEPIÓ NACIONAL garantiza á sus asociados la mayor economía posible en el coste de su redención á la par que la seguridad absoluta de no incurrir en las graves responsabilidades que con frecuencia ocasiona el desconocimiento de la legislación vigente.

Los socios que obtengan número para servir en Ultramar serán redimidos al mismo precio que los de la península.

Para más informes prospectos y suscripciones al representante del Montepío en Menorca, D Pedro Taltavull, Cos de Gracia, 139. Mahon.

Vedado

Queda prohibido el cazar sin permiso de su dueño en los predios «Biniet nou» y «Biniet vey.»

Aprendiz

Se necesita uno que sepa su obligación. Barbería de Juan Comellas, Moreras 50.

TINTA NEGRA

GOMA EN POTES
ARENILLA NEGRA
TINTAS PARA SELLAR
azul, negra, encarnada y morada
Bastion, 39, Imprenta

En venta

Lo está una casa situada en la calle de San Jorge núm. 28. Para su ajuste pueden dirigirse á la casa núm. 106, calle Prieto y Caules.

Sirvienta

Se necesita una. Darán razon calle de Alonso III num. 17.

Para vender

Lo está la casa de la calle de S. Gerónimo núm. 43. Para informes calle de Orfila núm. 5.

Aviso

José Pablo y Hernandez, Administrador de entierros, ofrece al público sus servicios en todo lo referente á dicho oficio.

Vive en la calle de San Juan, casa sin número (frente la casa de las Hermanas Carmelitas).

Imp. de M. Porpai, Bastion 30.